



**Nombre del alumno: Jesús Eduardo
Gómez Figueroa**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Los sistemas de
atención a la salud**

Materia: Interculturalidad y salud

Grado: 1 A

Comitán de Domínguez Chiapas a 5 De Noviembre del 2020

"LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS".

Entendemos por sistema, un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo de terminado (parsimonia).

El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención de salud, es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

López Austin define la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico de terminado por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con los que cada pueblo establece formas de acción, en muy diversos campos, entre los que pueden distinguirse el político, el religioso, el moral, el estético, el filosófico, el mágico, la medicina, el género, el derecho y la producción agrícola y otros más.

En el caso de los sistemas de salud, López Austin los define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (en el caso de la medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor, y la muerte del organismo humano. Lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, una explicación sobre la causa de las enfermedades.

La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, que tienen en común el reconocimiento de un modelo médico oficial, y la apropiación del método científico, pero lo más importante, una cosmovisión de tipo biologicista que le da sustento.

COSMOVISIÓN.

El sistema médico occidental es fruto de muchos siglos de evolución europea, que se puede rastrear desde la cultura griega clásica.

En ella existieron dos tendencias médicas diferentes: La primera derivada de Higiya (de donde proviene la palabra higiene) y la otra derivada de Esculapio y Panacea.

La primera consideraba la salud "el atributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobiernan sus vidas sabiamente", de acuerdo con ella, "la función más importante

de la medicina es la de descubrir y enseñar las leyes naturales que aseguraran al hombre la salud de la mente y el cuerpo". Esta tendencia contenía toda una filosofía de tipo preventivo-social que tenía su enfoque en la salud, más que en la enfermedad.

La segunda tendencia, que personificó más tarde Hipócrates en el siglo IV antes de Cristo, proclamaba que el papel primordial del médico, es tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir toda imperfección causada por los accidentes del nacimiento o la vida.

En la lucha entre estas dos concepciones sobre el papel de la medicina, prevaleció la curativa sobre la primera. En el fondo, el enfoque de promoción de la salud, requería la participación de la comunidad y la inversión del Estado en servicios y condiciones de vida, mientras que la curativa se limitaba a tratar individuos, cobrándoles por ello. No sólo se evitaban los gastos sino que además, funcionaba como negocio en muchos de los casos.

Esta concepción dominante fue continuada por Galeno, cuya teoría sobre los humores fue predominante durante más de dos mil años.

Más tarde, en el siglo XVI, se inició una corriente científica racional con los descubrimientos de anatomía, fisiología y patología.

López Austin, Alfredo. (México 2002). LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS”. 5 de noviembre de 2020, de SECRETARÍA DE SALUD Sitio web: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf